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Con el pie derecho inician morelenses el 
macrorregional de atletismo

R Destacado inicio tuvo el representativo morelense Sub 18 y Sub 20  en el macrorregional de 
atletismo que se desarrolla en Tonalá, Jalisco. En la primera jornada obtuvieron ya un boleto 
para la siguiente fase. Foto:  INDEM.

l Los Obispos que conforman la 
Provincia Eclesiástica de Acapulco, 
demandaron a la Fiscalía General 
del Estado Morelos que acelere las 
investigaciones.

l Informaron que rechazan todo acto contra 
la dignidad, los derechos y la vida del sacerdo-
te y de toda persona, y confiaron en que se lo-
grará esclarecer el  caso y proceder conforme a 
derecho.

l Hicieron un reconocimiento público al compromiso y 
entrega de “Monseñor Rangel para no dejar indefensas a 
las comunidades de su Diócesis ante las violencias, co-
rriendo riesgos y peligros que sólo él y Dios conocen”.

Obispos de Guerrero 
exigen resultados a la FGE

CLARA VIVIANA MEZA / P 7

En el caso del Obispo Emérito Rangel Mendoza

l Alicia Vázquez Luna, titular de la Secretaría de Pro-
tección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca, informó 
que la corporación no recibió algún reporte sobre la 
agresión a tiros en la fachada de la casa de campaña, de-
nunciada por la candidata de Morena a la diputación lo-
cal, Patricia Torres.

l Pese a que ya se cumplió el plazo establecido por la 
Secretaría de Movilidad y Transporte para la regulariza-
ción de las motocicletas, éstas aún pueden transitar con 
permisos de Guerrero porque “no existe una instruc-
ción” en contrario de la propia dependencia.

l Aunque la SCJN se quedó a un voto para alcanzar la de-
claratoria de inconstitucionalidad de la reforma que am-
plía “por única vez” el período como presidente del titu-
lar del Tribunal Superior de Justicia, queda en manos del 
pleno removerlo o avalar su continuidad por dos años 
más.

La Policía no tiene registro del 
supuesto ataque a candidata

Por omisión del Ejecutivo, 
las motos aún pueden 
circular con permisos 

Corte valida, por el 
momento, ampliación 
del periodo en el TSJ 

ANGÉLICA ESTRADA / P 3
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¿Y qué tal las campañas, señores servidores públicos?

EDITORIAL

n lo absoluto es una novedad que 
en periodo electoral los políticos 

que anhelan con vehemencia servir al 
pueblo, se deshagan en promesas con la 
idea de pintar un futuro prometedor a los 
propietarios de credenciales para votar. 
Esto es cierto aquí y en China -o, bueno, 
quizá allá no tanto, pero así dice el dicho.

Eso es normal y aún somos muchos 
los que confiamos que, quienes resulten 
electos, no se olviden de sus planes y nos 
sorprendan a todos por lo menos siendo 
consecuentes con sus ideales y promesas 
a la hora de gobernar y asumir los cargos 
que hoy buscan con tanta urgencia. Y 
todos, antes o después, prometen -y han 
prometido- una administración pública 
eficiente y honesta.

Y la responsabilidad de gobierno 
deberían asumirse desde el primer día en 
que se toma posesión del cargo, hasta el 
último minuto en que se entrega la estafeta 
a la siguiente administración. El caso es 
que en Morelos todos parecen estar más 
ocupados en llevar agua a su molino que 
comprobar que se terminará la gestión 
de manera por lo menos normal, ya no 
satisfactoria.

A la Secretaría de Movilidad y 

Transporte, por ejemplo, se le olvidó 
cerrar candado de la prohibición de que 
las motocicletas con permisos del estado 
de Guerrero, cuyo plazo venció el último 
día de abril. A pesar de que Eduardo 
Galaz Chacón, titular de la dependencia 
había advertido que por instrucciones del 
gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo 
ningún automotor de dos ruedas con 
permisos de cualquier entidad federativa, 
podrían circular en Morelos terminando el 
mes de abril. 

Muy confiado, Galaz Chacón, aseguró 
que, por lo menos el parque vehicular 
morelense -entre 18 y 20 mil motos sin 
placas- se regularizaría en el primer 
trimestre del año. Hoy ya se venció el 
plazo y no existe ninguna prohibición ¿se 
recapacitó la decisión tan terminante? 
¿ya no existe el problema de los permisos 
apócrifos? ¿ya se comprobó que no todos 
los que circulan en moto con permiso son 
peligrosos criminales? Nadie lo sabe porque 
la dependencia en su totalidad debe estar 
ocupada en otros menesteres.

Peor aún es la distracción de los Servicios 
de Salud que olvidaron pagar -otra vez- al 
personal del Programa de Vectores, ni más 
ni menos que la cuadrilla que por lo menos 

hace el esfuerzo de presentar una primera 
línea de defensa contra las enfermedades 
como el Dengue, que preocupa seriamente 
en Morelos dado el repunte inédito que 
ha tenido la enfermedad durante este 
año. Y esto a pesar de que se acerca la 
temporada de lluvias, cuando se propicia la 
multiplicación de vectores.

Sabemos que los funcionarios no son 
electos ni andan en campaña -no por lo 
menos buscando el voto para ellos- pero los 
elegidos son responsables de sus equipos 
de trabajo y, en el caso del Ejecutivo, 
tampoco sería excusa que el gobernador 
se encuentre de licencia. Alguien tiene 
que hacerse cargo de la administración y 
todos los funcionarios públicos tienen la 
responsabilidad de cumplir con su trabajo 
mientras reciban la quincena.

Nadie puede gobernar solo ni asumir 
en sí mismo las responsabilidades de 
todo un estado, pero es ahí, en el control 
y en la vigilancia del cumplimiento de las 
responsabilidades que se les encargan a 
los servidores públicos, en donde se puede 
demostrar la eficacia de todo un gobierno, 
y así debe ser hasta el último minuto en 
que se reciba dinero público en forma de 
salario.

E



ANGÉLICA ESTRADA 

Autoridades de la Policía Vial 
en Cuernavaca, confirmaron que, 
pese a cumplirse el 30 de abril el 
plazo dado por la Secretaría de 
Movilidad y Transporte (SMyT) 
para la regularización de las mo-
tocicletas, los vehículos ligeros 
aún podrán circular con permisos 
de Guerrero.

Antonio Tencle, director de la 
Policía Vial, refirió que “aún no 
existe una instrucción distinta 
desde la Secretaría de Movili-
dad; sabemos que el plazo venció 
y ya estamos en los primeros días 
de mayo, pero no se ha instruido 
nada”.

No obstante, los operativos 
de revisión continuarán, para 
de verificar que los conductores 
cuenten con los permisos actua-
lizados, así como revisar que las 
motocicletas no tengan reporte 
de robo.

El titular de la corporación de-
talló que, en el mes de abril, 184 
motocicletas fueron remitidas al 
“corralón”, luego de no contar 
con la documentación de identi-
ficación actualizada, además de 

que otras 62, los conductores fue-
ron infraccionados por incurrir 
en alguna falta al reglamento de 
vialidad.

Puras amenazas

El proceso de regularización de 
motocicletas en la entidad ha sido 
aplazado en diversas ocasiones; 
en enero del 2024, la SMyT dio un 
periodo de gracia de tres meses 
para cumplir con dicho trámite; 
una vez cumplido el tiempo, se 
extendió la prórroga a un mes 
más, es decir al 30 de abril y, ac-
tualmente, no se tiene una nueva 
postura de las autoridades que 
encabezan la dependencia.

En Morelos, diariamente cir-
culan 150 mil motocicletas regis-
tradas en padrones de la SMyT, y 
se presume que otras 30 mil lo 
hacen con permisos, muchos de 
ellos vencidos.

La intención de la regulariza-
ción de los vehículos ligeros obe-
dece a que varios delitos como 
son robos y homicidios, se come-
ten abordo de estas unidades, por 
lo que integrarlas en un padrón 
pudiera apoyar en la identifica-
ción de los delincuentes, según 
lo referido por las autoridades.

ANGÉLICA ESTRADA 

Alicia Vázquez Luna, titular de 
la Secretaría de Protección y Au-
xilio Ciudadano de Cuernavaca 
(Seprac), negó que la corporación 
haya recibido el reporte sobre la 
agresión a tiros en la fachada de la 
casa de campaña de la candidata 
a la diputación local, Patricia To-
rres que denunció ante medios de 
comunicación la mañana de este 
lunes.

La aspirante a la diputación 
aseguró que el hecho se registró 
la madrugada del lunes 6 de mayo, 
cuando desconocidos dispararon 
varias ocasiones en la entrada prin-
cipal de la casa de campaña de la 
candidata; afortunadamente, no se 
reportan personas lesionadas. “Los 
compañeros todavía no llegaban, 
pero imagínense que un hecho así 
pase en un acto proselitistas o en 
horarios donde ya hay gente en la 
casa de campaña, donde ya están 
los chavos de la batucada o las de-
más personas que colaboran con 
nosotros”, dijo.

“Hoy le exijo al fiscal (Uriel Car-
mona) que nos brinde seguridad, 
que nos mande una patrulla. Yo no 
estoy solicitando el protocolo na-
da más por gusto” acusó, Patricia 
Torres.

Sin embargo, la secretaria de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
de Cuernavaca, expuso que sobre 
los supuestos hechos, “nosotros en 
el C4 no recibimos ningún reporte, 
ni en el whats app, ni en la línea de 
atenciones; tiene algunos minutos 
que nos enteramos de que habría 
ocurrido un hecho violento en la 
casa de campaña de una candidata, 

ya estamos investigando qué fue lo 
que ocurrió, porque no tuvimos ni 
un reporte”, insistió.

La encargada de la seguridad 
en la capital morelense aseguró 
que tampoco han recibido ins-
trucciones de la Fiscalía General 
del Estado (FGE), sobre algún 
acompañamiento hacia algún 
candidato.

“Hasta el momento, el ministerio 
público no nos ha solicitado brin-
dar este tipo de acompañamientos 
a alguno de los candidato o candi-
datas en la capital”, dijo.

Recientemente, en Morelos 37 as-
pirantes a algún cargo de elección 
popular, han solicitado medidas de 
protección que garanticen su segu-
ridad durante el proceso electoral.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ 

Tras el arribo de más de 900 
elementos de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) y de la 
Guardia Nacional (GN) a Morelos, 
el gobernador suplente, Samuel 
Sotelo Salgado confirmó que los 
elementos federales resguardarán 
los 36 municipios especialmente 
en Cuernavaca y Temixco, ante la 
ola de violencia que se ha regis-
trado.

En entrevista, Sotelo Salgado 
aseguró que, en el municipio de 
Temixco, se dará seguridad al 
derrotero de la Ruta 11, la cual 
ha sido víctima de agresiones de 
grupos delictivos en los últimos 
días. "Se llegaron a acuerdos, sí 
hay temas de seguridad, si hubo 
acuerdos, se propusieron algunas 
alternativas para hacer recorridos 
más frecuentes. En días pasados 

se reunió la Secretaría de Movi-
lidad y Transporte, la Comisión 
Estatal de Seguridad y los encar-
gados de la ruta", dijo.

Explicó que la Guardia Nacional 
se desplegará en las principales 
colonias del municipio de Temixco 
y Cuernavaca, ante la ola de vio-
lencia que se ha registrado en los 
últimos días.

El pasado fin de semana, la Vi-
gésima Cuarta Zona Militar infor-
mó que, a partir de este sábado, 
arribaron más de 900 elementos 
del Ejército Mexicano y Guardia 
Nacional para custodiar el proceso 
electoral del dos de junio.

Los 900 elementos estarán dis-
tribuidos en los 36 municipios del 
Estado de Morelos; a fin de dismi-
nuir la ola de violencia que azota 
la entidad con el incremento de 
asesinatos violentos.
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Por omisión del 
Ejecutivo, las 
motocicletas 
aún pueden 
circular con 
permisos

Candidata de Morena acusa ataque 
armado, la policía no tiene registro

Ya hay acuerdos con la 
Ruta 11: Sotelo

S.O.S. • MIGUEL ÁNGEL

http://lajornadamorelos.mx
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JORGE ENRIQUE PÉREZ LARA*

l legado que deja el actual gobierno 
mexicano en materia de corrupción 
es uno de gran preocupación y des-

ilusión para la sociedad. Lejos de ser la 
excepción en la historia política de Méxi-
co, este gobierno, que prometió un cam-
bio radical en la manera de administrar la 
cosa pública y una lucha incansable con-
tra la corrupción, parece seguir el mismo 
sendero trillado de sus predecesores. Los 
escándalos han sido varios y el manejo de 
los mismos ha dejado mucho que desear 
en términos de transparencia y justicia.

Uno de los casos más emblemáticos ha 
sido el del exministro Presidente de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
quien fue señalado por recibir sobornos a 
cambio de influir en decisiones judiciales. 
Este caso no solo cuestiona la integridad 
del máximo tribunal del país, sino que 
también pone de manifiesto las profun-
das raíces que la corrupción tiene en el 
sistema judicial mexicano. A esto se suma 
la falta de un seguimiento riguroso y de 
consecuencias severas, permitiendo que 
la impunidad continúe siendo la norma 
más que la excepción.

Además, la situación del desfalco y mal 
manejo de los fideicomisos que fueron 
creados para fomentar la investigación, 
la cultura, la atención de desastres natu-
rales y otros objetivos igualmente nobles, 
fueron vaciados sin una justificación clara 
ni procesos transparentes. Esto no solo 
ha debilitado la capacidad institucional 
en áreas críticas, sino que también ha 
sembrado dudas sobre la real intención 
del gobierno de combatir la corrupción.

Otro ejemplo contundente de las prácti-
cas cuestionables bajo el actual gobierno 
es el caso de Seguridad Alimentaria Mexi-
cana (Segalmex), entidad encargada de 
implementar políticas de apoyo al campo 
y asegurar el abasto de alimentos básicos. 

Este organismo ha estado en el centro 
de múltiples denuncias por corrupción 
y malversación de fondos. Auditorías 
realizadas han revelado sobreprecios en 
la compra de productos y subsidios en-
tregados sin los debidos controles, lo que 
resultó en pérdidas que algunos analistas 
estiman en más de 15,000 millones de 
pesos. Este caso no solo evidencia la falta 
de controles efectivos y transparencia en 
la administración de recursos, sino que 
también refleja cómo las malas prácticas 
administrativas y la corrupción pueden 
socavar directamente la seguridad ali-
mentaria y el apoyo a los sectores más 
vulnerables de la sociedad.

Lo más preocupante es que, pese a las 
promesas de una regeneración ética y de 
un nuevo pacto de confianza entre el go-
bierno y el pueblo, los mecanismos para 
garantizar la transparencia y la rendición 
de cuentas siguen siendo insuficientes. 
Las instituciones encargadas de combatir 
y prevenir la corrupción parecen estar 
desbordadas o limitadas en su capacidad 
de acción, muchas veces por interferen-
cias políticas que minan su independencia 
y eficacia.

El legado de este gobierno en términos 
de corrupción está marcado por una serie 
de escándalos que no solo han minado 
la confianza pública, sino que también 
han mostrado la continuidad de prácti-
cas corruptas a pesar de las promesas de 
cambio. Este legado es un recordatorio 
doloroso de que la lucha contra la corrup-
ción no se gana con discursos ni promesas 
electorales, sino con acciones concretas, 
sostenidas y transparentes que realmente 
transformen las estructuras y prácticas 
gubernamentales. La tarea sigue siendo 
urgente y necesaria, y requiere un com-
promiso real tanto del gobierno como de 
la sociedad para ver cambios verdaderos 
y duraderos.

*Profesor de El Colegio de Morelos.

EL LEGADO DE ESTE GOBIERNO. EL CASO 
DEL COMBATE A LA CORRUPCIÓN

E

VÍCTOR VILLARREAL CABELLO*

l 24 de abril del presente año se exten-
dió una manta bajo la consigna “la calle 
no es albergue” en la Avenida Bucareli 

de la Colonia Juárez. Esta no es la primera 
vez que se observan varias exigencias, pro-
testas y bloqueos en las calles de la Ciudad 
de México. En los últimos años, la Ciudad 
de México experimenta una confluencia 
y permanencia de personas migrantes de 
todo el mundo, la metrópoli mexicana es 
un laberinto administrativo que provoca 
una serie de dinámicas complejas entre los 
migrantes, los espacios, las autoridades y 
las personas que habitan la ciudad como 
sujetos locales.

La petición era la atención de la "crisis" 
migratoria que viven plazas y calles de la 
alcaldía Cuauhtémoc. Alrededor de 50 
personas bloquearon la circulación vehi-
cular. Una de las plazas con presencia de 
personas migrantes es Giordano Bruno con 
mujeres, infancias y adolescentes en una 
situación de movilidad (Williams, 2024). 
También en mayo los vecinos de la colonia 
Juárez desplegaron una manta en Paseo de 
la Reforma e insurgentes con la consigna 
"¡Trato digno a los migrantes y a los vecinos 
de la Colonia Juárez!, ¡Exigimos albergues 
para migrantes y la liberación de nuestras 
plazas y calles!" De acuerdo con La Jornada 
(Bravo, 2024) algunas protestas coreaban 
"Calles libres" y "Fuera COMAR (Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados) de la co-
lonia".

En una entrevista con José Cárdenas, 
Ana González quien se presenta como pre-
sidenta vecinal de la colonia Juárez, expli-
ca el envió de oficios hacia las autoridades 
sin respuesta. Las cosas que solicitan son 
albergues dignos con condiciones adecua-
das, además exigen la renuncia de Fran-
cisco Garduño como el titular del Instituto 
Nacional de Migración (INM), buscan que 
los migrantes no estén en las calles bajo 
el argumento que son espacios de hacina-
miento. También se argumentó sobre "la 
paz, se necesita recuperar" así como el es-
pacio público y solicitan que "se libere la 
plaza Giordano Bruno". 

Es importante reflexionar si quienes pro-
testan lo hacen como una consigna frente a 
la atención de las personas migrantes o si 
lo hacen como una expresión de xenofobia 
en tono de molestia, pero bajo discursos 
de salud. Aunque en primera instancia el 
argumento central es que los migrantes son 
bienvenidos, el lenguaje emite frases como 
“liberación” de la plaza. Espacio que fue 
“capturado” ¿por quién? el argumento ini-
cial es el traslado de estas personas a otras 
colonias, a otros espacios, no la resolución 
de un tema nacional o internacional.

También en la entrevista salió a colación 
el tema del albergue en Tláhuac, que fue 
abierto por un tiempo para la espera de las 
y los migrantes. Sin embargo, fue cerrado 
por Martí Batres tiempo después. Espacio 
que se volvió insuficiente pero también te-
nía una función específica respecto a la mo-
vilidad de las personas migrantes. Mientras 
los vecinos de la Alcaldía Juárez protestan 
por la apertura del albergue de Tláhuac 
también los vecinos de Tláhuac protesta-
ron por cerrar el albergue. Un rebote del 
“problema”, de la migración entre colonias.  

La pregunta es ¿por qué las personas 
migrantes rondan las calles de la Ciudad 
de México? La respuesta no es local. La 
migración como proceso internacional re-
gularmente tiene como centro de atracción 
dos espacios: la Unión Europea y Estados 
Unidos o Canadá. Sin embargo, México se 
ha convertido en un espacio de cruce, pero 
también de ralentización de la movilidad. Al 
llegar a Chiapas muchas personas migran-
tes pretenden llegar a Oaxaca, en dónde a 
veces son remitidos a la Ciudad de México. 
Las autoridades migratorias en algunas 
ocasiones les dejan cruzar hasta la capital 
para solicitar su visa de Refugio. Dicha visa 
de refugio brindada por la COMAR es una 
solicitud que les permite cruzar el país sin 
ser detenidos por Grupos Beta, agentes del 
Instituto Nacional de Migración y la Guar-
dia Nacional. Esa detención a veces impli-
ca la devolución de las personas migrantes 
dentro del mismo territorio nacional o fue-
ra del mismo, esto es relevante en tanto 
que la cantidad de recursos que se emplean 
para un proyecto de movilidad se puede ver 
mermado, además pone en riesgo la vida de 
las personas migrantes. En ese sentido la 
solicitud de visa de refugio es fundamental 
y por eso esperan cerca de las oficinas mi-
gratorias en gobernación, INM y COMAR.

Así la Ciudad de México juega un papel 
importante dentro de las múltiples estra-
tegias de contención que se han llevado a 
cabo para evitar o disuadir la migración 
hacia Estados Unidos y Canadá. El colocar 
albergues en espacios alejados a oficinas 
clave también es una estrategia de ralenti-
zación del proyecto migratorio. Aunque la 
consigna de albergues y espacios dignos es 
justa, el problema no es sólo la “liberación” 
de la plaza Giordano Bruno y su “estado 
de hacinamiento”. También deja entrever 
que la población mexicana no es del todo 
receptiva con una problemática de política 
migratoria. La respuesta no sólo es abrir 
más albergues, es que se permita la libre 
movilidad de las personas en todo el país.

*Milpaltense, internacionalista, 
escribiente y migrantólogo

“LA CALLE NO ES ALBERGUE” 

O Imagen: Cortesía del autor.
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JAIME CHABAUD MAGNUS

Entre la nota precedente y ésta ha 
ocurrido el primer debate entre 
candidatas a gobernar los destinos 

de Morelos: Jessica Ortega por Movimien-
to Ciudadano, Lucy Meza por la Coalición 
Fuerza y Corazón por Morelos (PRD, PRI, 
PAN), y Margarita González Sarabia por la 
Coalición Sigamos haciendo Historia (MO-
RENA, PT, PV). El tono no distó mucho de 
su similar por la presidencia de la República. 
Gastan tantos minutos útiles en la descalifi-
cación de sus contendientes o en su defensa 
que la población morelense accede a pocas 
líneas vitales de sus respectivos proyectos 
de trabajo. Esperamos que para el siguien-
te debate se centren en sus propuestas de 
fondo y las desarrollen.

Con respecto a la Cultura nos mantienen 
en ayunas Jessica Ortega y Lucy Meza que 
no han develado siquiera si tienen un plan 
para el sector y tampoco han explicado el 
concepto de “Cultura de Paz” que han enar-
bolado en varias ocasiones y sigue estando 
en lo abstracto. Algo que me llama la aten-
ción del discurso de Ortega es su insistencia 
en trabajar en pro de la salud mental de los 

morelenses, tarea en la que todos debiéra-
mos estar de acuerdo. Menciona como prin-
cipal herramienta para llegar a tal objetivo 
el de la atención sicológica y el fomento del 
deporte. Quizá valdría la pena recordar una 
estrategia del gobierno mexicano de los 50 y 
60 del siglo pasado que le valió el reconoci-
miento de la UNESCO. En esos años se cons-
truyó la red de teatros más importante de 
toda Latinoamérica al tiempo que de unida-
des deportivas al interior del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS). El modelo 

innovador de Salud Mental comprendía no 
sólo el ejercicio sino el disfrute del tiempo 
libre a través no sólo de la asistencia a obras 
de teatro o danza o recitales musicales, sino 
también su práctica a través de talleres. Esa 
visión integral entre el binomio cultura y 
deporte fue lo que galardonó la UNESCO. 
Valdría la pena que la futura gobernadora 
de Morelos revise esos antecedentes y se 
adecúen al contexto.

La única candidata que hizo mención de 

líneas de acción en materia cultural durante 
el primer debate fue Margarita González 
que anunció enfática la separación de la ac-
tual Secretaría de Turismo y Cultura en dos 
Secretarías, punto de partida fundamental 
para construir un proyecto en la materia, 
ausente durante el gobierno de Cuauhté-
moc Blanco. También comunicó Margarita 
la decisión de elevar a Universidad al actual 
Centro Morelense de las Artes y crear dos 
sedes nuevas en Jojutla y Cuautla con la fi-
nalidad de descentralizar la oferta educativa 
en artes. Ambas propuestas de campaña son 
un avance importantísimo. 

Lo que no entiendo es la ausencia de pro-
puestas para el Sector Cultura de parte de 
Meza y Ortega. ¿O ese es el valor que le dan? 
Porque es evidente, que de ganar cualquiera 
de estas dos últimas, en lo que toman pose-
sión y se enteran del tema (y de la evidente 
demanda de los agentes culturales y artís-
ticos de la necesidad de separar Turismo de 
Cultura en dos Secretarías con estructura y 
presupuestos propios), pasarán meses o la 
mitad del sexenio. Si es que el optimismo no 
nos gana, porque perfectamente podríamos 
llegar al 2030 con el despropósito de que 
Turismo y Cultura continúan unidos cual 
monstruosos siameses. 

¿POR QUIÉN VOTARÍAN, COLEGAS DE 
LA CULTURA?

VÍCTOR HUGO FLORES ARMILLAS*

Todavía no llegamos a la mitad del 2024 y en 
Morelos ya hemos experimentado de manera 
palpable los efectos de la degradación ecosistémi-
ca que en conjunto con el cambio climático han 
dejado constancia de la necesidad de una nueva 
aproximación hacia la biodiversidad Morelense. 

Son innegables las altas temperaturas y la 
sequía, la mayoría de los pozos y manantiales 
en Cuernavaca se encuentran por debajo de la 
capacidad esperada, lo que ha repercutido en la 
reducción de la disponibilidad del agua y ajuste de 
tandeos en diferentes colonias de la ciudad. Ante la 
sequía generalizada, la Comisión Estatal del Agua 
prevé que el agua que hay en las presas no será 
suficiente para completar el actual ciclo agrícola.

Hace menos de un mes, se combatía con la 
participación de más de 300 personas el terri-
ble incendio del paraje Lechuguillas en el mu-
nicipio de Huitzilac, cabecera de la subcuenca 
del Río Apatlaco y zona de recarga del acuífero 
Cuernavaca. Según la Secretaría de Desarrollo 
Sustentable de Morelos (SDS-Morelos) hubo 
una afectación de por lo menos 862 hectáreas 
de bosques de pino y oyamel, dentro de las Áreas 
Naturales Protegidas (ANP) federales, Corredor 
Biológico Chichinautzin y Parque Nacional Lagu-
nas de Zempoala.

Si bien los incendios forestales y la sequía po-
drían tener un componente “natural” respecto 
al mes en el que nos encontramos, también se 
relacionan fuertemente a los resultados espe-
rados en diversos modelos de cambio climático 
para nuestro estado y la región central del país. 
Por ejemplo, según datos no publicados de la 
Maestra en Ciencias Jazmín González Zurita, 
en modelos acoplados de circulación general 
atmósfera-océano (AOGCM) impulsados por 
el sexto informe de cambio climático del Panel 
Intergubernamental de Cambio Climático, para 
nuestro estado, se espera en los próximos años la 

disminución de la precipitación, lluvias atípicas y 
periodos de estiaje más prolongados, observán-
dose un desplazamiento de los meses de lluvia 
hacia septiembre y octubre. 

A nivel internacional se han hecho diversos 
llamados a no disociar el cambio climático con la 
pérdida de biodiversidad pues ambos fenómenos 
se encuentran profundamente relacionados, el 
más reciente, hecho por la Dra. Grethel Agui-
lar, Directora general de la Unión Internacional 
para la Conservación de la Naturaleza (IUCN), 
durante el Foro Regional de la Conservación 
UICN México, América Central y el Caribe lle-
vado a cabo el mes pasado en la Ciudad de Méxi-
co. En este foro, los representantes ambientales 
de los gobiernos de la región coincidieron en la 
importancia de atender con la máxima urgencia 
la adaptación al cambio climático definida por la 
Convención Marco de Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático como “los ajustes en los sis-
temas ecológicos, sociales o económicos en res-
puesta a estímulos climáticos reales o previstos 
y sus efectos o impactos”. 

A nivel mundial, se está adoptando el enfoque 
de Adaptación basada en el Ecosistemas, el cual es 
definido por el Convenio sobre Diversidad Biológi-
ca como “el uso de la biodiversidad y los servicios 
ecosistémicos como parte de una estrategia gene-
ral de adaptación para ayudar a las personas a en-
frentar los efectos adversos del cambio climático”. 

Ante la vanguardia internacional, Morelos 
se encuentra en desventaja ya que, debido a 
las actuales tasas de cambio de uso de suelo, 
el patrimonio natural que nos podría ayudar 
a adaptarnos al cambio climático y reducir las 
vulnerabilidades de las poblaciones humanas se 
encuentra en un gran riesgo. Por ejemplo, un 
estudio realizado por Ofelia Sotelo Caro y Josué 
Chichia González menciona que en un periodo de 
12 años (2004-2016), el bosque de galería, rela-
cionado a ríos y barrancas, perdió el equivalente 
a 9,096 ha y la selva baja caducifolia tuvo una 
pérdida de 17,075 has.

En el estado utilizamos a las Áreas Naturales 
Protegidas como principal estrategia para la 

conservación de los ecosistemas y sus servicios. 
Según la SDS-Morelos, actualmente, sólo 24.13% 
del territorio morelense se encuentra en alguna 
categoría de manejo de ANP, de las cuales, cinco 
son competencia de la Federación, siete Estatales 
y dos Municipales. Con relación a estos datos es 
importante destacar la necesidad de fortalecer 
estos instrumentos con mayores recursos huma-
nos y financieros para que se logren sus objetivos 
de conservación. 

En este contexto, se debe reconocer la gran 
oportunidad a nivel privado, ejidal, comunal y 
municipal, de conservar y gestionar sustenta-
blemente sitios que ofrezcan beneficios locales, 
brindando a sus pobladores identidad, fortaleza 
comunitaria, alternativas económicas, bienes-
tar y reducción de la vulnerabilidad a ciertos 
efectos del cambio climático. Para ello se re-
querirá gran participación profesional, finan-
ciamiento, capacitación y voluntad política para 
fomentar la instalación y asegurar su adecuado 
funcionamiento. 

Mientras escribo esta columna, en la ciudad 
de Cuernavaca se siente la promesa de lluvias 
venideras. Con ellas obtendremos una mayor 
disponibilidad de agua en las casas y el número 
de incendios disminuirá dramáticamente. Sólo 
espero que la lluvia no lave la memoria del tra-
bajo en conservación de la biodiversidad que está 
pendiente desde varias décadas. Esta deuda nos 
esperará al fin de la temporada de lluvias y nos 
compensará si tomamos en nuestras manos la 
adaptación al cambio climático basándonos en 
los ecosistemas morelenses. 

*Víctor Hugo Flores-Armillas 
(@victor.bios) 

Consultor en conservación. 
Miembro fundador de 

Reconcilia EcoSocial A.C. y de la iniciativa 
Valoración Social del Capital Natural de las 

Barrancas de Morelos 
(www.barrancasdemorelos.mx). 

EL CAMBIO CLIMÁTICO EN MORELOS Y AQUELLA PELIGROSA 
COSTUMBRE DE SEMBRAR VIENTOS PARA COSECHAR TEMPESTADES

(Segunda y última)
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s Foto: Redes sociales.

s Foto: Víctor Hugo Flores Armillas
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Un turismo con 
dimensión social 
propone 
Margarita 
González Saravia

Candidatos a diputados por 
Morena prometen recursos 
para infraestructura hídrica 

REDACCIÓN

La candidata a la gubernatura 
de Morelos, Margarita González 
Saravia, aseguró que habrá una 
inversión importante en los mu-
nicipios, como Yecapixtla, que 
son un referente turístico, pero 
que podrán tener una nueva acti-
vidad con dimensión social para 
detonar la derrama económica 
y el progreso de sus habitantes. 

Al acudir al municipio de Yeca-
pixtla, acompañada de los candi-
datos a la alcaldía, Silvia Zavala 
y a la diputación local, Giovani 
Soriano, fue recibida por miles 
de habitantes, quienes le brinda-
ron su respaldo y le pidieron que 
su gobierno, termine con la co-
rrupción y los falsos demócratas, 
para que todos puedan alcanzar 
mejores condiciones de desarro-
llo en este municipio. 

La candidata de la coalición 

“Sigamos Haciendo Historia”, 
dijo que se trabajará de la ma-
no con los habitantes, quienes 
tendrán voz y serán escuchados 
para atender sus demandas y 
dar nuevas opciones de creci-
miento. 

Finalmente agregó que se 
promoverán las Posadas Turís-
ticas Rurales y se trabajará con 
las autoridades locales para que 
el proyecto de Pueblo Mágico 
sea una realidad en Yecapixtla.

REDACCIÓN

Candidatas y candidatos de 
Morena a ocupar un escaño en el 
Congreso del Estado de Morelos, 
en el período 2024-2027, se com-
prometieron a destinar recursos 
económicos para emprender una 
serie de obras de infraestructura 
que contribuyan a garantizar el 
abasto de agua potable para las fa-
milias morelenses.

En rueda de prensa las y los 
morenistas expresaron la preocu-
pación que les han externado ha-
bitantes de los distritos en donde 
compiten electoralmente respecto 
a la escasez del vital líquido para sa-
tisfacer las necesidades personales 
y domésticas.

En voz de Rafa Reyes, candidato 
al distrito con cabecera en Jiute-
pec, se hizo referencia a lo dicho a 
inicios del año por parte del presi-
dente de la República en relación 
la poca suficiencia de agua en dife-
rentes entidades del país, Morelos 
no es la excepción.

Reyes Reyes señaló que en algu-
nos casos la dotación de agua no se 

puede ofrecer por las deudas con la 
Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) y con la Comisión Nacional 
del Agua (CONAGUA), pero en al-
gunos otros porque literalmente los 
caudales de los pozos se encuentran 
en un mínimo histórico.

El candidato refirió que quienes 
integrarán el Grupo Parlamentario 
de Morena en el Congreso de More-
los, en coordinación con la próxima 
gobernadora de Morelos, Margarita 
González Saravia, habrán de desti-
nar recursos para la perforación de 
pozos, así como para la reparación 
y sustitución de tuberías.

A nombre de las candidatas y 

los candidatos, Reyes Reyes dijo 
que, si bien el agua es un derecho 
garantizado en el marco normativo 
mexicano, también se hace indis-
pensable concientizar a la pobla-
ción sobre la obligación de cuidar 
literalmente cada gota del recurso 
hídrico.

En la rueda de prensa estuvieron 
presentes: Sergio Pérez Flores, Pa-
tricia Lucía Torres Rosales, Sergio 
Omar Livera Chavarría, Guillermi-
na Maya Rendón, Jazmín Solano 
López, Luz María Mendoza Do-
mínguez, Alfonso de Jesús Sotelo 
Martínez y Martha Melissa Montes 
de Oca Montoya.

O Margarita González Saravia ofreció trabajar de la mano con los 
habitantes, “quienes tendrán voz y serán escuchados para atender 
sus demandas y dar nuevas opciones de crecimiento”. Foto: Especial

O Los candidatos a diputados se comprometieron a atender el 
problema del agua, empezando por su infraestructura. Foto: Especial
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CLARA VIVIANA MEZA 

Los Obispos de Guerrero que 
conforman la Provincia Eclesiásti-
ca de Acapulco, hicieron un llama-
do a la Fiscalía General del Estado 
(FGE) Morelos para que acelere 
las investigaciones y se castigue 
a los responsables en el caso de la 
desaparición del presbítero eméri-
to de la Diócesis de Chilpancingo-
Chilapa, Salvador Rangel Mendoza, 
quien fuera localizado en un hospi-
tal de Cuernavaca. 

Informaron que rechazan todo 
acto de violencia contra la digni-
dad, los derechos y la vida no sólo 
del sacerdote, sino de toda persona, 
por lo que “confiamos y esperamos 
que los diversos niveles de gobierno 
y procuración de justicia interven-
drán para esclarecer los hechos y 
proceder conforme a derecho”.

“Queremos manifestar nuestra 
cercanía y nuestro aprecio a Mon-
señor Salvador Rangel. Recono-
cemos su compromiso y entrega 
para no dejar indefensas a las co-
munidades de su Diócesis ante las 
violencias, corriendo riesgos y pe-

ligros que sólo él y Dios conocen”, 
compartieron.

En este sentido, reiteraron el ex-
horto para que una vez que el Obis-
po Rangel Mendoza pueda decla-
rar, la FGE concrete la carpeta de 
investigación y reúna los elementos 
que se necesitan para esclarecer lo 
que sucedió, ya que aún se desco-
noce porque fue trasladado de un 
motel hacia el hospital general Dr. 
José G. Parres en la capital more-
lense, además de sustraerle sus 
cuentas bancarias. 

“Saludamos con afecto a todas 
aquellas personas e instituciones 
que han manifestado su solidaridad 
con la oración, la información, el 
cuidado médico o los procedimien-
tos legales, en torno a la violencia 
sufrida por nuestro querido her-
mano, Monseñor Salvador Rangel 
Mendoza, Obispo Emérito de la 
Diócesis de Chilpancingo-Chilapa”, 
concluyeron.  

Desaparición del Obispo y es-
cándalo de la CES

Cabe recordar que el pasado 27 
de abril se reportó la desaparición 

del Obispo de Chilpancingo-Chila-
pa, tras salir de su domicilio en el 
municipio de Jiutepec, Morelos; 
según reportes, el domingo 28 in-
gresó al Hospital General Parres, 
y el lunes 29 se confirmó su loca-
lización.

Sin embargo, desde la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES) y la Se-
cretaría de Salud del Gobierno del 

Estado de Morelos, se filtró infor-
mación a medios de comunicación 
afines con fotografías extraídas de 
vídeos que aún no se han dado a 
conocer públicamente, así como 
información de los partes médi-
cos, pese a que forman parte de 
una carpeta de investigación.

Fue el abogado de la víctima, 
Luis Alberto Vázquez, quien 

consideró que las declaraciones 
tanto del comisionado, José Or-
tiz Guarneros y el gobernador 
en funciones, Samuel Sotelo, 
han sido “desafortunadas”, al 
referir que le están ocasionando 
daño moral, al interpretar he-
chos que aún no están compro-
bados, pues sin dedicarse a la 
investigación han revictimizado 
al presbítero.

LA JORNADA MORELOS

Después de discutir sobre la 
competencia de la Comisión de 
Derechos Humanos del Estado de 
Morelos (CDHM) para interponer 
acciones de inconstitucionalidad 
sobre la organización interna del 
Poder Judicial en el estado, los 
ministros de la Corte determina-
ron que, si bien el ombudsperson 
tiene la facultad para hacerlo, la 
solicitud para anular la reforma 
que concede al actual presidente 
del Tribunal Superior de Justicia 
la ampliación de su período de 
mando de dos a cuatro años no 
resultaba procedente.

La ministra Yasmín Esquivel 
fue la primera en pronunciarse 
contra la facultad de la CDHM, al 
considerar que la accionante no 
atiende con la acción de incons-
titucionalidad la defensa directa 
de los derechos humanos, sino la 
función de impartir justicia, que 
correspondería a otros sujetos ju-
rídicos legitimados.

Alberto Pérez Dayán advirtió 
que, de inicio, todos los sujetos 
legitimados por la Constitución 
pueden ejercer acciones de incons-
titucionalidad y corresponde a la 
corte resolver sobre la incumben-
cia, y ello solo puede darse con la 
revisión del fondo de cada asunto. 
En este caso, argumentó, la CD-
HM controvierte una ley emitida 
por el Congreso de Morelos, por lo 
que hay competencia, más allá de 
si en el análisis de fondo se admite 
o no la recurrencia.

Lenia Batres Guadarrama 
también consideró que la CDHM 
carecía de legitimidad para inter-
poner esa “Controversia Consti-
tucional”, aunque se le tuvo que 
corregir aclarando que el recurso 
interpuesto por la Comisión es una 
“Acción de Inconstitucionalidad”.

El ministro Alfredo Gutiérrez 
Ortiz Mena, argumentó: “yo veo 
muy difícil encontrar que no es un 
derecho humano el acceso a la jus-
ticia en su vertiente de indepen-
dencia judicial y, como garantía 
orgánica, la división de poderes”, 
validando con ello la competencia 
de la CDHM.

Ana Margarita Ríos Farjat, se-
ñaló que además de tratarse de 
un asunto de Derechos Humanos, 
las comisiones de Derechos Huma-
nos locales están habilitadas para 
presentar acciones de inconstitu-
cionalidad “con la sola condición 
de que sea, y cito, ‘en contra de 
leyes expedidas por las legislatu-
ras’, desde mi perspectiva, una in-
terpretación contraria implicaría 
encontrar restricciones en donde 
no las hay”.  

La ministra presidenta, Norma 
Piña Hernández, también se pro-
nunció por la legitimidad del ac-
cionante y aclaró “porque estamos 
en una acción (de inconstituciona-
lidad) y esto es muy importante, 
no es controversia”.

Al final la Corte reconoció la 
legitimidad de la Comisión para 
interponer la acción de incons-
titucionalidad, con ocho votos a 

favor y 3 en contra, pero el proyec-
to que proponía declarar incons-
titucional la reforma que amplía 
“por única vez” el período como 
presidente del actual titular del 
Tribunal Superior de Justicia, se 
quedó a un voto para alcanzar la 
declaratoria de inconstituciona-
lidad, al final, siete ministros vo-
taron a favor y cuatro en contra.

Derivado a esta resolución, la 
decisión sobre la permanencia del 
magistrado Luis Jorge Gamboa 
Olea en la presidencia del Tribunal 
quedará en manos del pleno del 
Poder Judicial para removerlo o 
avalar su continuidad por dos años 
más; una resolución que se toma-
ría el 17 de mayo, cuando después 
de rendir su segundo informe de 
actividades, el pleno del Tribunal 
Superior de Justicia podrá votar 
por su continuidad hasta el 2026.

"Listo para dejar el cargo": 
Gamboa Olea

El magistrado presidente del 
Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ) en Morelos, Luis Jorge 
Gamboa Olea aseguró que esté 
próximo 17 de mayo, presentará su 
segundo informe de actividades de 
la gestión como magistrado presi-
dente del Poder Judicial y adelantó 
que, en los próximos días, buscará 
cabildear con los y las magistradas 
para poder continuar su gestión 
como presidente del Máximo Ór-
gano de Impartición de Justicia.

"Estamos preparados desde 
el primer día de mi gestión de la 
administración se sabía que el pe-

riodo era de dos años, obviamente 
vino está reforma constitucional 
y estamos conscientes de que el 
trabajo continúa con y las insti-
tuciones deberán prevalecer por 
encima de los hombres", dijo.

Entre los magistrados que bus-
carían postularse a la presidencia 
están Francisco Hurtado Delgado, 
Rafael Brito Miranda y Javier Mu-
jica Díaz.

Obispos de Guerrero piden a Fiscalía de 
Morelos esclarecer caso Rangel Mendoza

Valida Corte ampliación del periodo de mando en el Poder Judicial de Morelos

O El Obispo Emérito Salvador Rangel. Foto: Archivo Agencia cuartoscuro.com.
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Temixco seguirá siendo territorio 
Morena: Juanita Ocampo

Continuará 
Urióstegui el 
impulso a 
programas de 
educación, deporte 
y cultura en 
Cuernavaca 

La seguridad será la 
punta de lanza de la 
reconstrucción del 
estado: Lucy Meza

Q Por medio de los Comités 
Vecinales, la ciudadanía decidirá 
las prioridades que habrán de 
atenderse, señaló Juanita 
Ocampo. Foto: Especial

REDACCIÓN

La candidata a la presidencia 
municipal por el Partido Mo-
vimiento Regeneración Nacio-
nal (Morena), Juanita Ocampo, 
acudió a la colonia Lomas de 
Guadalupe acompañada por los 
candidatos que integran “la fór-
mula ganadora” para reunirse con 
vecinas y vecinos de dos puntos 
importantes de la Colonia Lo-
mas de Guadalupe, primero con 
habitantes que viven cerca de la 
Ayudantía y posteriormente se 
trasladaron a la cancha techada 
de Paraíso Escondido. 

Juanita Ocampo expuso que Te-

mixco forma parte de un Proyecto 
de Nación y por eso es y seguirá 
siendo considerado con recursos 
federales, con obras Magnas y con 
mejoras en los servicios Públicos.

“Me queda claro que en Paraíso 
Escondido hay mucho por hacer 
y no les vamos a fallar, estaremos 
trabajando de la mano mediante 
la conformación de comités veci-
nales para que sea la ciudadanía 
que disponga de lo que se necesita 
en una zona donde será reforzada 
en varios ejes como es la seguri-
dad” expuso la candidata. 

Las y los candidatos escucharon 
las peticiones de vecinos que lle-
van más de 20 años viviendo en la 
comunidad, que han reiterado el 

apoyo a la continuidad del traba-
jo porque aseguran, las cosas no 
se han hecho mal, algunos de los 
habitantes incluso solicitaron el 
apoyo para ser tomados en cuenta 
porque se han acercado a su ayu-
dante y no les da respuesta.

El candidato a síndico Munici-
pal Andrés Duque aseguró que es 
un honor estar con la mejor, con 
Juanita, porque es tiempo de las 
mujeres y será respaldada por un 
trabajo en unidad, incluyendo a 
las juventudes, población adulta 
mayor, mujeres jefas de familia, 
emprendedoras y emprendedo-
res, pero lo más importante, con 
el objetivo de mejorar a la calidad 
de vida de las y los temiquenses.  

REDACCIÓN

El abanderado de la coalición 
“Dignidad y Seguridad por Mo-
relos, Vamos Todos”, a la presi-
dencia municipal de Cuernavaca, 
José Luis Urióstegui Salgado, se-
ñaló que está convencido de que la 
educación, la cultura y el deporte 
son el motor de la civilización y la 
llave de acceso para que nuestra 
niñez construya un mejor futuro.

Por lo anterior, indicó que du-
rante su siguiente periodo como 
presidente municipal se llevará a 
cabo un Programa dividido en cua-
tro puntos específicos: Cuernavaca 
sin abandono escolar y sin rezago 
educativo; Programas de becas; 
Cobertura educativa en todo el 
municipio, especialmente en zo-

nas rurales y urbanas marginadas; 
además, Impulso a las carreras del 
presente y del futuro acordes con 
la demanda de capital humano ac-
tual y futura.

Urióstegui Salgado subrayó que 
su programa contempla una estre-
cha colaboración con otras áreas 
de su administración, reconocien-
do que “la educación no estaría 
completa sin el desarrollo físico y 
espiritual que se da a través del de-
porte y la activación física, estilos 
de vida saludables y por supuesto, 
de la cultura y el arte que son ali-
mentos del alma”.

Finalmente, el candidato de la 
coalición “Dignidad y Seguridad 
por Morelos, Vamos Todos” afirmó 
que la educación integral genera 
mejores ciudadanas y ciudadanos, 
y por tanto una mejor sociedad.

REDACCIÓN

La candidata de la coalición “Dignidad y Segu-
ridad por Morelos, Vamos Todos”, Lucy Meza, se 
comprometió a reconstruir la imagen de Morelos, 
un estado históricamente turístico y paradisíaco, 
que, por desgracia, se ha venido abajo debido a las 
malas gestiones de los últimos años.

En un marco de crisis, la candidata reconoció que 
el principal problema de la imagen de Morelos ante 
el mundo es la inseguridad que azota a la entidad, 
por ello, se comprometió a mejorar esta situación 
a través de la nueva Secretaría de Seguridad Hu-
mana, con 5 mil elementos mejor capacitados, mil 
500 puntos de monitoreo inteligente en todo el 
estado, con 6 mil cámaras de videovigilancia, mil 
500 botones de auxilio ciudadano y 500 analíticos 
de reconocimiento.

“Crearemos la policía turística para recobrar el 
valor de insignia turística de Morelos a nivel na-
cional e internacional. Y las unidades especiales 
focalizadas en la atención a la violencia de género, 

tala ilegal, venta irregular de alcohol, contrabando 
ilícito de combustibles, análisis táctico y operacio-
nes especiales”, agregó. 

Asimismo, adelantó la creación del programa 
de acción preventiva “Senderos Seguros”, con lu-
minarias con celdas solares para todas las comu-
nidades del estado en donde se registre una mayor 
incidencia delictiva, así como el centro de fusión 
de inteligencia del estado.

Adicional a este, Lucy Meza propuso poner en 
marcha el antiguo C5, para convertirlo en el Cen-
tro de Comando, Comunicación y Gobernanza del 
estado de Morelos, mismo que operara el Código 
de Alertamiento “Morelos Unido”.

Con estas propuestas, la candidata explicó que 
“si recuperamos la seguridad, tendremos la ma-
yor parte del trabajo hecho para limpiar la imagen 
de nuestro estado, porque de la seguridad detona 
todo el desarrollo, el turismo, y la confianza en 
Morelos”. 

“Seré la gobernadora de la seguridad para que 
Morelos vuelva a ser el punto turístico por exce-
lencia que alguna vez fuimos”, concluyó.

O La imagen del estado, históricamente turístico y paradisíaco, por 
desgracia se ha venido abajo debido a las malas gestiones de los 
últimos años, aseguró Lucy Meza. Foto: Especial

O José Luis Urióstegui ofreció basar su administración en cuatro 
programas centrales: Cuernavaca sin abandono escolar y sin rezago 
educativo; Programas de becas; Cobertura educativa en todo el 
municipio, especialmente en zonas rurales y urbanas marginadas, e 
Impulso a las carreras del presente y del futuro. Foto: Especial



ALFA PEÑALOZA 

Con el Simposio Universitario “Innovar, 
Consolidar y Transformar la Universidad 
al 2030” iniciaron las actividades para la 

elaboración del Plan Institucional de Desarrollo 
(PIDE) 2024. En entrevista, el Mtro. Alberto 
Gaytán Alegría, Director General de Educación 
Superior y responsable del encuentro, enfatizó 
que “este evento representa el primer paso en 
una serie de actividades académicas diseñadas 
para recabar aportes tanto de la comunidad uni-
versitaria como de la sociedad en general, con el 
objetivo de construir nuestro plan institucional 
de desarrollo”. 

El propósito de este simposio fue comprender 
y enriquecer las nuevas perspectivas en materia 
de educación, promover la reflexión y el inter-
cambio de ideas con expertos que compartieron 
sus hallazgos y recomendaciones para abordar 
las necesidades esenciales que toda universi-
dad pública y autónoma debe considerar en su 
misión y visión.

El evento contó con la presencia de expertos 
nacionales e internacionales, como la maestra 
María Elena Bustillos, asesora de la Universidad 

Autónoma de Sinaloa, quien ofreció la conferen-
cia magistral “La excelencia y la vanguardia, 
criterios orientadores de la transformación de 
la UAEM”. También estuvieron como invitados 
el Dr. Adrián Acosta Silva de la Universidad de 
Guadalajara, la Dra. Marina Vicario del Instituto 
Politécnico Nacional y la Dra. Carlota Guzmán 
de la Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico.

Durante el simposio, se abordaron temas co-
mo las políticas públicas de educación superior, 
la formación de estudiantes, la investigación y la 
gobernanza y gestión universitaria. La dinámica 
de las sesiones consistió en exposiciones, sesio-
nes de preguntas y respuestas, así como diálo-
gos entre consejeros universitarios y miembros 
de la comunidad, con el objetivo de enriquecer 
la visión sobre el papel que una universidad pú-
blica debe desempeñar y las necesidades que 
debe atender. El Mtro. Alberto Gaytán resaltó 
que este Plan Institucional de Desarrollo se 
caracteriza por su carácter abierto, inclusivo 
y participativo.

En su discurso inaugural, la rectora de la 
UAEM subrayó que "las instituciones de edu-
cación superior tienen la responsabilidad inelu-
dible de desempeñar un papel protagónico en 

la construcción de sociedades más innovadoras, 
sostenibles, igualitarias y justas. En este sentido, 
las universidades deben adaptarse para formar 
ciudadanos y ciudadanas capaces de enfrentar 

los desafíos con una visión de largo plazo". Por 
ello, resaltó la importancia del simposio, centra-
do en la creación de un futuro prometedor para 
los jóvenes y la comunidad en general.

9LA JORNADA  MORELOS
Martes 07 de mayo de 2024 lajornadamorelos.mx SOCIEDAD

s Durante el simposio, se abordaron temas como las políticas públicas de educación 
superior, la formación de estudiantes, la investigación y la gobernanza y gestión 
universitaria. Foto: La Jornada Morelos.

UAEM arranca trabajos para el PIDE 2024-2030

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ / 
LA JORNADA

Ante el crecimiento de negocios 
donde se realizan tatuajes, micro-
pigmentaciones y perforaciones 
en la piel, la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) emitió una 
guía para que los interesados en 
realizar estas prácticas obtengan 
la tarjeta de control sanitario y se 
garantice la seguridad de los pro-
cedimientos que, por mal manejo, 
están vinculados a riesgos como 
infecciones de hepatitis C y VIH/
sida.

Las personas que cuentan con 
algún negocio de este tipo tienen 
la obligación de obtener la tarje-
ta, para lo cual deben acreditar su 
preparación y conocimiento en las 
técnicas y procedimientos más 
adecuados para cumplir con las 
condiciones sanitarias vigentes.

La guía detalla que la resolución 
se emite dentro de los 40 días há-
biles posteriores a la presentación 
de la solicitud. La tarjeta de con-
trol sanitario tiene una vigencia de 
dos años, al término de los cuales 
se renueva por otro periodo igual.

Los empresarios deben contar 
con un manual donde describan 
las técnicas de tatuajes, micropig-
mentación o perforaciones que 
ofrecerán. Los tatuadores deben 

indicar el estilo o estilos de dibu-
jos que realizan como puntillismo, 
acuarela, blanco y negro, 3D, tri-
bal, entre otros.

En el caso de quienes realizan 
perforaciones, deben plantear las 
zonas del cuerpo en las que están 
capacitados para llevarlas a cabo, 
mientras que los micropigmenta-
dores tienen que indicar las técni-
cas en las que tienen conocimiento 
y experiencia como microblading, 
delineado de ojos y/o labios.

El manual debe contener infor-
mación detallada de cada procedi-
miento que se ofrecerá al público, 
desde la entrada del cliente y hasta 
el término del servicio, así como el 
material y equipo a utilizar

Los interesados también deben 
presentar su currícula en la que 
se acredite su experiencia en el 
área; comprobantes de conoci-
mientos sobre primeros auxilios 
y dominio de técnicas de higiene 
y asepsia; dos fotografías tamaño 
infantil y el comprobante de pago 
de derechos.

En cuanto al establecimiento, 
entre otros requisitos, debe con-
tar con área de lavado con agua 
corriente, esterilización y guarda 
de material estéril, así como un 
plan de manejo de residuos peli-
grosos, aprobado por la Secreta-
ría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales.

Tatuadores deben obtener la tarjeta 
sanitaria: Cofepris

O Los empresarios deben contar con un manual donde describan las técnicas de tatuajes, 
micropigmentación o perforaciones que ofrecerán.  Foto: Yazmín Ortega Cortés / Archivo – La Jornada.
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Hay que recuperar espacios deportivos para avanzar 
contra la inseguridad: Daniel Martínez Terrazas

Jessica Ortega firma 
compromisos de la 
Agenda Feminista

Los incendios forestales y otros impactos 
de las ondas de calor

REDACCIÓN

La recuperación de los espacios deportivos 
públicos es uno de los objetivos y compromi-
sos que ha presentado el candidato a diputado 

local del primer distrito de la coalición Digni-
dad y Seguridad por Morelos, Daniel Martínez 
Terrazas. 

Durante los recorridos que ha llevado a cabo 
en 22 días de campaña, Daniel Martínez ha 
recibido peticiones por parte de los ciudadanos 

para mejorar unidades deportivas y canchas de 
usos múltiples en varios puntos de Cuernavaca. 

El candidato a diputado local aseguró que, 
uno de los propósitos es rehabilitar los espacios 
donde niños, niñas, jóvenes y adultos, pueda 
acudir a los distintos puntos donde se desarro-

llen actividades deportivas y culturales. 
Por lo anterior, Daniel Martínez Terrazas 

se comprometió a recuperar las áreas depor-
tivas con luminarias, rehabilitando todas las 
instalaciones y con ello, contribuir a mejorar 
la seguridad en Cuernavaca.

REDACCIÓN

Jessica Ortega de la Cruz, candida-
ta a la gubernatura por la coalición 
“Movimiento Progresa” firmó los 
compromisos de la agenda feminista 
del México que queremos las muje-
res, con el Observatorio de la Paridad 
y Violencia Política de Morelos, que 
presiden las activistas y feministas: 
Ariadna Uribe, Perla Pedroza, Dulce 
Muñoz y Daniela Albarrán. Con ello 
se convirtió en la primera candidata 
a la Gubernatura, en asumir el com-
promiso con la agenda feminista. 

Ortega de la Cruz destacó que 
su compromiso es por convicción y 
no por un tema electoral. "Durante 
más de 20 años he luchado y ha sido 
mi causa visibilizar la agenda de las 
mujeres desde los diferentes espa-
cios que he tenido oportunidad de 
ocupar, y hoy a través de esta firma 
de compromisos con Todas México, 
con el Observatorio de Paridad, re-
frendo este compromiso", destacó la 
candidata.

“Estoy convencida de la urgente 
necesidad de seguir impulsando la 
agenda de las mujeres y sobre todo 
de escuchar lo que hoy demandan, y 
justo está plasmado en esta agenda 
feminista; por lo que me comprome-
to como próxima Gobernadora de 
Morelos a atenderla de manera pun-
tual cada uno de los compromisos”, 
aseguró.

La agenda incluye los siguientes 
puntos: Educación efectiva para el 
con pleno desarrollo de la niñez y las 
mujeres para un futuro laboral digno 
y una vida plena. Transporte escolar 
y atención médica en las escuelas; 
Trabajo digno, decente y bien remu-
nerado. Destinar el 5 por ciento de 
los empleos a mujeres sobrevivientes 
de violencia; no a la feminización de 
la pobreza, con acciones concretas 
para asegurar un futuro equitativo. 
¡Primero las pobres!; apoyo a em-
presarias y emprendedoras, capaci-
tación y financiamiento.

Además, declarar a la violencia 
contra las niñas y mujeres una emer-
gencia y presentar las acciones que 
la atiendan; políticas para garan-
tizar el acceso a la justicia y no a la 
impunidad; impulsar la creación e 
implementación de un sistema esta-

tal de cuidados; garantizar el pleno 
respeto de los Derechos Humanos 
de la niñez y las Mujeres Migrantes 
para construir entornos más seguros, 
inclusivos y equitativos para todas.

También, reivindicar el Derecho a 
la Salud Integral de las mujeres para 
garantizar una vida saludable y plena 
para todas: promover la participa-
ción y representación política de las 
mujeres que sume a nuevas formas 
de abordar los derechos y el bienes-
tar de las mujeres liderando cambios 
sustantivos en todos los niveles de de-
cisión, y asegurar el cumplimiento 
efectivo de la Reforma Constitucio-
nal #3de3 contra la Violencia en to-
dos los órdenes y niveles de gobierno.

Jessica Ortega, manifestó que para 
Movimiento Ciudadano, abrazar es-
tos compromisos es seguir impulsan-
do parte de su agenda como proyecto 
político, y reconoció la adhesión de 
las y los candidatos al Senado de la 
República, diputaciones federales y 
locales, así como a las Presidencias 
Municipales, a los compromisos.

Cuauhtémoc Blanco solamente 
vino a golear a Morelos 

Antes, desde la colonia Antonio 
Barona de Cuernavaca, una de las 
más emblemáticas y más grande del 

estado, Jessica Ortega, hizo un lla-
mado a las y los ciudadanos a tomar 
la mejor decisión este próximo 2 de 
junio y votar de manera consciente, 
porque, dijo, la mejor opción para 
Morelos es la que ella representa, 
"no podemos seguir permitiendo 
que la vieja política siga dañando 
a nuestro estado, hoy Morelos vive 
una de las peores crisis de inseguri-
dad y falta de oportunidades con un 
gobernador futbolista que solo nos 
goleó y tiene al estado sumido en el 
abandono".

“Hoy, las y los morelenses tene-
mos la oportunidad de consolidar de 
la mano un mejor estado con un nue-
vo proyecto que recupere la gran-
deza de Morelos, un proyecto que 
no tiene ningún tipo de padrinazgo, 
porque quiero gobernar Morelos, 
tomando decisiones libres y que mi 
único compromiso sea con la ciuda-
danía”, precisó la candidata durante 
el Movimiento Escucha que realizó 
en la colonia Antonio Barona.

Jessica Ortega, junto con la candi-
data al Senado de la República, Dia-
na Recio, y Roy Moreno, candidato 
a Diputado Local por el segundo dis-
trito, también realizó un recorrido 
casa por casa en la Barona para dar 
a conocer sus propuestas y escuchar 
las demandas ciudadanas.

O Jessica Ortega de la Cruz se convirtió en la primera candidata a la 
Gubernatura, en asumir el compromiso con la agenda feminista 
promovida por el Observatorio de la Paridad y Violencia Política de 
Morelos. Foto: Especial

JUAN CARLOS VALENCIA 
VARGAS*

egún datos publicados por la 
CONAFOR, el 2023 superó 
por primera vez en la historia 

el millón de hectáreas afectadas por 
los incendios forestales. La sequía 
prolongada que vivimos en México 
desde hace varios años va generan-
do las condiciones propicias para la 
ignición y propagación de incendios. 
El 2024 podría ser el año más cálido 
de la historia, por lo que se corre el 
riesgo de alcanzar o incluso superar 
esa cifra récord.

La semana pasada comentamos 
que las ondas de calor pueden tener 
graves consecuencias para la salud 
de las personas, pero también para 
el medio ambiente, la producción 
de alimentos y la productividad. Los 
incendios forestales son otro de los 
impactos más visibles de las ondas 
de calor.

Las ondas de calor provocan una 
mayor evaporación de la ya de por 
sí escasa humedad del suelo y las 
plantas, lo que deja la vegetación 
más seca y propensa a la ignición. 
A menudo vienen acompañadas de 
condiciones meteorológicas extre-
mas, como vientos fuertes y baja hu-
medad relativa. Esto facilita que los 
incendios se inicien y se propaguen 
con mayor rapidez. 

Además, el aire seco y las altas 
temperaturas aumentan la intensi-
dad del fuego, por ello se propagan 
con mayor ferocidad. Todo esto 
puede dificultar la contención del 
incendio y aumentar el riesgo para 
las personas, la vida silvestre y las 
estructuras cercanas.

Los incendios forestales en Mé-
xico tienen diversos impactos ne-
gativos, que incluyen la pérdida de 
biodiversidad, la degradación del 
suelo, la pérdida de hábitats natu-
rales, la contaminación del aire y el 
agua, así como el riesgo para la vida 
humana y las propiedades. Además, 
estos incendios pueden contribuir 
significativamente a las emisiones 
de gases de efecto invernadero y 
exacerbar el cambio climático.

El gobierno mexicano, junto con 
organizaciones no gubernamenta-
les y comunidades locales, lleva a ca-
bo diversas acciones para prevenir 
y controlar los incendios forestales, 
como la implementación de progra-
mas de manejo forestal sostenible, 
la capacitación de brigadas contra 
incendios, la educación pública so-
bre la prevención de incendios y la 

aplicación de políticas para regular 
la quema agrícola y prevenir la tala 
ilegal. Sin embargo, el desafío sigue 
siendo considerable, especialmente 
en el contexto del cambio climático 
y la presión continua sobre los re-
cursos naturales.

Y en lo que se refiere a las reper-
cusiones en la producción de ali-
mentos, las altas temperaturas y la 
falta de lluvia reducen la disponibili-
dad de agua para el riego de cultivos 
y el ganado, lo que resulta en pérdi-
das significativas en la producción 
de alimentos. Adicionalmente, las 
altas temperaturas alteran los ci-
clos de crecimiento de las plantas 
y reducen la calidad y cantidad de 
los cultivos, los productos agrícolas 
pueden verse afectados por un me-
nor rendimiento y una menor vida 
útil, lo que impacta en los precios y 
la disponibilidad de estos alimentos.

El sector energético también 
enfrenta desafíos durante las olas 
de calor. Las altas temperaturas 
aumentan la demanda de energía, 
especialmente para la refrigeración 
y el uso de aire acondicionado. Esto 
puede generar picos en el consumo 
de electricidad, lo que ejerce pre-
sión sobre las redes de distribución 
y puede llevar a cortes de energía 
si no se gestionan adecuadamente. 

En el turismo y el sector de ser-
vicios, durante los periodos de al-
tas temperaturas muchas personas 
buscan destinos más frescos y evi-
tan lugares con climas extremos, lo 
que puede llevar a una disminución 
en la afluencia de turistas en ciertas 
regiones que suelen ser populares 
en estas épocas del año. El calor 
extremo puede inhibir las activi-
dades turísticas al aire libre, como 
excursiones, deportes acuáticos y 
visitas a sitios históricos o natura-
les. Es urgente adoptar medidas de 
adaptación ante estos fenómenos.

*Profesor, consultor y 
gerente general de AQUATOR. 

#AguaParaTodos. Facebook: 
JuanCarlosValenciaAGUA

AGUA PARA TODOS

S
O Foto: Crisanta Espinosa 
Aguilar / cuartoscuro.com
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REDACCIÓN

Se “abrió el telón” para la se-
lección morelense de atletismo 
en la fase macrorregional camino 
a Nacionales Conade 2024. Duran-
te la primera jornada competiti-
va se logró conseguir un boleto a 
la etapa cúspide gracias a Israel 
Mendoza Morales, al consagrarse 
como monarca en los 400 metros 
planos Sub20; el de Mazatepec dio 
la vuelta al circuito con el mejor 
tiempo del evento: 48.37 segun-
dos, informó el Instituto del De-
porte y Cultura Física del Estado 
de Morelos (Indem).

Las acciones se desarrollan en 
Tonalá, Jalisco, donde Morelos 
participa con sus mejores atletas 
pertenecientes a las categorías 
Sub18 y Sub20. Cabe resaltar que 
los primeros lugares pasan directo 
a los Nacionales Conade, mientras 
que los demás, tienen que esperar 
resultados al finalizar los otros dos 
macrorregionales del país, para 
saber si clasifican por la vía del 
ranking nacional con su tiempo 
y/o marca registrada.

El lunes, en actividad de Enya 
Flores y Noa Martínez, quienes 
lograron instalarse en la carrera 
final de los 100 metros planos 

Sub20 y Sub18, respectivamen-
te; las de Morelos cronometra-
ron 13.11 y 12.66 segundos, y 
quedaron entre las mejores de 
su sector.

Asimismo, Jair Morales, Omar 
Vergara, Óscar Mujica, Jessica 
Gutiérrez, Emilio Caspeta, José 
Ortelli, Valeria Mendoza, Rodri-
go Reséndiz, Ana Salazar, Rey 
Navarro, Maya García, Hernán 
Gómez, Gael Acosta e Iván Saldí-
var, de igual manera accionaron en 
pruebas de velocidad y resistencia 
en pista, así como en salto de lon-
gitud, salto triple, lanzamiento de 
jabalina e impulso de la bala.

ALFA PEÑALOZA

El festejo para conmemorar 
el 70 aniversario de la Facultad 
de Derecho y Ciencias Socia-
les (FDyCS), fue extrañamente 
sazonado por una amenaza de 
bomba en las instalaciones  de 
la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). En 
entrevista, el director de Pro-
tección y Asistencia, Ubaldo 
González Carretes, explicó que 
tras una minuciosa inspección 
se determinó que la alerta había 
sido falsa.

“Empezaron a arribar insti-
tuciones de seguridad pública, 
bomberos y protección civil, y 
nos reportaron que había una 
amenaza de bomba. En conse-
cuencia, llevamos a cabo el pro-
tocolo de la máxima casa de es-
tudios en coordinación con ellos, 
y se revisaron todas las instala-
ciones. No se encontró nada, por 
lo que las actividades continúan 
con normalidad”, señaló Gonzá-
lez Carretes.

Asimismo, mencionó que el 
reporte inicial sobre la amena-
za fue recibido por instancias 

estatales y municipales de pro-
tección civil y seguridad, pero la 
información proporcionada era 
“bastante vaga”. Resaltó que este 
tipo de eventos representan una 
situación poco común, ya que no 
se había registrado un incidente 
similar en casi un año.

Por último, enfatizó que, como 
resultado de esta situación, no 
se requirió desalojar a ningún 
alumno, profesor o invitado que 
asistía al evento de conmemo-
ración, lo que permitió que las 
actividades continuaran sin in-
terrupciones.

LA JORNADA MORELOS

Las instalaciones del Instituto 
Morelense de Procesos Electo-
rales y Participación Ciudadana 
(Impepac), fueron evacuadas por 
una amenaza de bomba al medio-
día de este lunes siguiendo los 
protocolos de seguridad.

Las oficinas ubicadas en calle 
Zapote número 3, colonia Las 
Palmas en Cuernavaca, fueron 
revisadas con apoyo de bino-
mios caninos de la Secretaría de 
la Defensa Nacional (Sedena); los 
elementos de seguridad dictami-
naron que se trató de una “falsa 
alarma”.

Al domicilio también acudieron 
elementos de Seguridad Públi-
ca tanto de la Comisión Estatal 
de Seguridad del Gobierno del 
Estado como del municipio de 
Cuernavaca, así como bomberos 
y Protección Civil.

Una vez que elementos del 
Ejército Mexicano y de Protec-
ción Civil, determinaron que no 
se encontró amenaza alguna se 
procedió a la reanudación de las 
actividades por parte del personal 
del Impepac.

En ningún momento se suspen-
dieron las actividades del organis-
mo electoral, asegura el organis-
mo electoral en un comunicado.

Para prevenir la transmisión de 
enfermedades como el dengue, 
zika y chikungunya, personal de 
la Dirección de Salud del Gobier-
no de Jiutepec llevará a cabo, 
en el mes de mayo,  jornadas de 
descacharrización en espacios 
públicos, así como en centros de 
población.

Los trabajos inician el martes 
siete en los panteones ubicados en 
el pueblo de Progreso y en el de la 
colonia Jardín Juárez; el miérco-
les ocho se realizará la eliminación 
de recipientes en los cementerios 
ubicados en el pueblo de Cliserio 

Alanis y en el de la colonia Amplia-
ción Ejido Chapultepec.

Posteriormente, del jueves nue-
ve al viernes 17 de mayo las jorna-
das de descacharrización tendrán 
lugar en las colonias: Ampliación 
Poniente Calera Chica (9), Mara-
villas de Axexentla (10), Agrícola 
28 de agosto (13), Lomas de Jiute-
pec (14 y 15), Vista Hermosa (16) 
y Ampliación Tejalpa (17). 

La administración municipal 
invita a la población de Jiutepec 
a aplicar las acciones de preven-
ción: lava, tapa, voltea y tira, 

además utilizar repelentes para 
insectos, colocar mosquiteros en 
puertas y ventanas, asimismo la-
var frecuentemente los recipien-
tes en donde se almacene agua. 

Los programas implementados 
por el gobierno municipal y sus 
organismos son públicos, ajenos 
a cualquier partido político; que-
da prohibido su uso para fines 
distintos a los establecidos en 
los mismos. Material de carácter 
informativo para los habitantes 
de Jiutepec.

Redacción.

Inicia Morelos 
participación en el 
macrorregional de 
Atletismo

Falsa amenaza de bomba no afectó la 
celebración de los 70 años de la FDyCS

Falsa alarma también 
en el Impepac

En Jiutepec continúan los 
trabajos para prevenir Dengue, 
Zika y Chikungunya

O Destacado inicio de participación del representativo morelense en 
Tonalá, Jalisco. Foto: INDEM.

O Ubaldo González Carretes, director de Protección y Asistencia de la 
UAEM. Foto: La Jornada Morelos.



Zafra
A pesar de todo, 

cualquier denuncia de 
violencia política se debe 
investigar y las víctimas, 

ser protegidas
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Vuelven los contagios de 
dengue en Xoxocotla

De nuevo, paran 
trabajadores de vectores 
en Salud por falta de pagos

HUGO BARBERI RICO

Con alrededor de diez casos de 
dengue, uno de ellos hemorrá-
gico, pero sin reporte de algún 
deceso, concluyó el mes de abril 
e inició mayo en el municipio de 
Xoxocotla, con lo que el pade-
cimiento que presumían haber 
erradicado, ha vuelto. 

El secretario municipal, Jorge 
Luis García Quiroz, confirmó los 
datos y anunció la reapertura de 
las campañas de descacharriza-
ción y de recolección de llantas 
para contrarrestar el problema. 

Recordó que la manera más 
eficaz de combatir el dengue es 
limpiar de cacharros los jardines, 

interiores y techos de las vivien-
das, tratar el agua de jarrones 
o de cualquier objeto que alma-
cene agua limpia en la casa (lo 
que genera que se reproduzca el 
mosco transmisor) y tapar ade-
cuadamente tinacos y cisternas.

“Desafortunadamente el mu-
nicipio se encuentra limitado a 
realizar constantes fumigacio-
nes, toda vez dicho veneno se ha 
demostrado que no solo afecta 
a los zancudos transmisores del 
dengue, sino también a los poli-
nizadores como son las abejas, 
que son insectos que benefician 
al ambiente y a los humanos. Por 
esta razón los municipios no pue-
den hacer constantes ejercicios 
de fumigación, porque están 

afectando no solo a los insectos 
del dengue, sino a otros insec-
tos”, precisó el servidor público.

En más, García Quiroz, pidió 
apoyo a la comunidad en general 
para que participe con la desca-
charrización, “en breve sacare-
mos un calendario con las fechas 
con las que el municipio estará 
mandando camiones para desca-
charrizar todo Xoxocotla”.

Comentó que, pese a que los 
casos no lleguen a diez y que 
“afortunadamente ya están con-
trolados, pero sigue aumentando 
por el tema de la temporada y el 
hecho de que todavía hay veci-
nos que desafortunadamente 
no acostumbran a limpiar sus 
cacharros, que sirven como cria-

deros del mosco transmisor del 
dengue”.

Recordó que la solución es, de-
finitivamente, limpiar los patios, 
azoteas, dar mantenimiento a lo 
que ya se comentó “si tenemos 
jarrones, tambos, estanques, si 
tenemos agua estancada que se 
mantenga limpia, porque de lo 
contrario tendremos marome-
ros y moscos transmisores del 
dengue”.

En los panteones y demás 
áreas públicas se mantiene vigi-
lancia con los elementos de ser-
vicios públicos “atentos y cons-
tantes para que no tengamos 
cacharros en estas zonas, como 
panteones, el mercado, canchas 
deportivas”, concluyó.

CLARA VIVIANA MEZA

Este lunes, personal del programa de Vec-
tores de los Servicios de Salud (SSA), de tres 
jurisdicciones, realizaron un paro de labores, 
tras denunciar que la dependencia estatal ha 
incurrido en arbitrariedades, al no garanti-
zarles sus prestaciones y dejarlos a su suerte 
cuando recorren municipios. 

Así lo manifestó en entrevista el delegado 
sindical de la Jurisdicción Sanitaria Número 
1, Pedro Mejía Jaimes, quien expresó que, con 

autorización de las autoridades, desde hace 
dos meses les han devengado gastos e incluso 
deben de pagar de sus propios bolsillos cuando 
realizan labores de campo en todas las locali-
dades de Morelos. 

“Haremos el paro en tres jurisdicciones, en 
Jojutla, Cuautla y Cuernavaca porque las tres 
estamos en las mismas condiciones. Somos un 
promedio de 200 personas y estaremos en el 
movimiento de manera intermitente, con lap-
sos de tres horas para no generar un conflicto 
ni dejar a la gente desprotegida”, expresó. 

El entrevistado añadió que la movilización 

para exigir el concepto de Pago de Gasto de 
Camino Anticipado que está establecido en 
los estatutos internos Fracción XIX de las 
condiciones generales de trabajo, por lo que 
confían que en breve se puedan atender sus 
demandas laborales para evitar que el conflic-
to se radicalice. 

“Vamos a movilizarnos tres días esperando 
una pronta respuesta de la Jurisdicción por-
que salimos a municipios y atendemos casos 
probables, positivos de dengue, lo que implica 
el traslado  y gastos que deben de ser cubiertos 
con base en los propios estatutos”, abundó.

O Foto: Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



